

## Melilla a punto de caer en poder de los moros Comunistas alemanes asaltan un barrio berlinés

**Melilla a punto de caer en poder de los moros.—Los españoles han perdido 2,000 hombres en los últimos combates.**

París.—Fuerzas marroquíes del efectivo rebelde sublevado contra España en el Rif han penetrado ya a los suburbios del puerto de Melilla. Después de cuatro días de continuo combatir, las tropas españolas han sido obligadas a retroceder y han sufrido serios reveses en diversos puntos del frente de batalla.

Un despacho telegráfico oficial recibido aquí en la noche de hoy, procedente de Madrid, anuncia que las bajas sufridas han sido sumamente considerables por ambos lados durante los empeñadísimos combates librados incesantemente durante los últimos días. Infórmase en esos despachos que las fuerzas del ejército español han perdido aproximadamente 2,000 hombres entre muertos y heridos. El despacho indica que el número total de las bajas sufridas por los moros asaltantes es todavía desconocido por el alto mando español.

Afirmase que en elevados centros de Madrid se expresa evidente recelo sobre la seguridad del trono real como consecuencia de la impresión que la opinión popular reciba, en el caso de que los marroquíes ocupen por fin la ciudad y el puerto de Melilla.

Comuníquese que están adoptándose en todo el territorio las más severas medidas de precaución por el gobierno español, para reprimir un movimiento revolucionario que ya se ha iniciado en muchas de las más populosas ciudades. Este movimiento rebelde ha sido especialmente importante en Barcelona, Tarragona y Valencia hasta ahora.

La censura más estricta ha sido impuesta a todos los periódicos que se publican en la Península, y a los correspondientes periodísticos de España. Como las comunicaciones por ferrocarril y por telégrafo han sido interceptadas en diez y ocho distintos puntos del reino, ha sido casi imposible obtener información categórica sobre la situación en los campos de batalla.

En los centros diplomáticos de esta, elevados funcionarios expresaban la duda de que el gobierno de Madrid sea capaz de hacer frente a la situación que se presenta en la Península—caso de confirmarse los rumores anteriores de movimientos de rebeldía en distintas provincias—a causa del hecho de haberse tenido muy recientemente que enviar a Marruecos gran número de cuerpos militares de las guarniciones de España.

**El regreso del Sr. Ministro de la Guerra.**

Madrid.—Aunque por la rigurosidad de la censura, los periódicos no han informado de una manera concreta cuándo regresará de Melilla el Ministro de la Guerra Sr. La Cierva, rumórase en todos los centros políticos que muy pronto estará en ésta, procediendo inmediatamente a poner en práctica las mejoras pertinentes, para que se desenvuelvan las operaciones de Marruecos dentro del más completo éxito.

Afirmase también que en su viaje el señor La Cierva está estudiando también la cuestión de las recompensas de campaña, y que ha inspeccionado los depósitos de intendencia militar, para suplir al ejército de un excelente material de guerra, adquirido enteramente para esta campaña.

Algunos periódicos afirman que uno de los asuntos principales que han llevado al señor La Cierva, está relacionada con el rescate de los prisioneros españoles.

**Alto ejemplo de los españoles en Chile.**

Madrid.—Dando una inequívoca prueba de su alto patriotismo, los españoles que residen en la República de Chile, encabezaron a raíz de los últimos sucesos de Marruecos una suscripción para recaudar fondos para las familias de los soldados muertos en acción de campaña, y para diversos fines benéficos relacionados con los soldados.

## Inglaterra pide la restricción del programa de la Conferencia del Desarme Un hijo del Rey de Italia estudia la mecánica

El señor González Hontoria, Ministro de Estado, ha recibido una comunicación del Ministro de España en Santiago de Chile, notificándole que se están llevando a cabo con un entusiasmo indescriptible los trabajos para la suscripción con destino a los soldados que luchan en África. Según su informe, las cantidades recaudadas suman quinientos mil pesos, esperándose que muy pronto se duplicará dicha cantidad, en vista de lo bien que han acogido esta idea los miembros de la colonia española que residen en los diversos puntos de la República de Chile.

**Comunistas alemanes asaltan un barrio de Berlín**

Berlín.—Alrededor de 150 comunistas, operando en pequeñas bandas, y cada uno de ellos ostentando una estrella roja en el pecho, asaltaron una kermesse que se celebraba a beneficio de las viudas y huérfanos de un regimiento de infantería del Lehr en Pankow, suburbio de Berlín, en la tarde de hoy.

Custodiando todas las entradas del terreno en que se celebraba la fiesta, para evitar que nadie escapase, los jóvenes asaltantes sometieron al terror a más de 2,000 personas, hombres, mujeres y niños que se hallaban en la kermesse. Vencieron toda la resistencia que se trató de oponerles usando sillas, bastones, botellas y otros instrumentos de defensa.

Después de robar cuanto efectivo metálico tenían los presentes, y el que tenían las cajas contadoras de los diversos puestos, a una señal convenida desaparecieron. Los guardias dejados por los asaltantes cantaron la Internacional abiertamente, mientras sus compañeros operaban en el interior. Durante la lucha quince personas recibieron graves heridas. El hecho ha producido enorme sensación.

**Obremos ingleses piden voz en la conferencia del desarme**

Cardiff, Wales.—En un discurso pronunciado ante el congreso de las uniones de artesanos, Mr. J. H. Thomas, famoso dirigente proletario, manifestó que la Gran Bretaña debía cesar las construcciones de barcos de guerra si realmente era sincera acerca del desarme. He aquí parte de su alocución:

«Vamos a ir a Washington y admitiremos que dos años después del Tratado de Versalles lanzamos al agua cuatro barcos de guerra. Ello es una comedia, propia de farsantes. Debíamos ir tranquilos a la conferencia de desarme, diciendo a nuestros delegados: id libres y declarad que en prueba de nuestra buena fe se suspenderá la construcción de estas unidades».

Mr. Thomas atacó también el tratado anglo-japonés.

En medio de manifestaciones tumultuosas, los trabajadores decidieron demandar el nombramiento de una

delegación proletaria a la conferencia de Washington y apoyaron a Mr. Thomas en su actitud contra la construcción de nuevos barcos de guerra.

**Los hijos del Rey de Italia tienen oficios manuales**

París.—Los monarcas europeos recibieron una fuerte sacudida con motivo de la gran guerra y muchas testas coronadas perdieron sus tronos en tumulto que sucedió a la derrota de las potencias centrales. Pocos son los reyes que permanecen en el mundo y los que quedan, están visiblemente preocupados acerca del futuro, que entrevén muy incierto. El rey de Italia prevé que su extirpe no dirigirá por largo tiempo los destinos del reino y por lo tanto, los príncipes de la casa de Saboya se dedican al aprendizaje de oficios y ocupaciones útiles, de tal modo que, no se encuentren sin recursos caso de que el partido comunista triunfe.

Diariamente puede verse al príncipe de Udine, vestido con un simple traje de mecánico, conduciendo una locomotora de Turín a Roma. Su Alteza desea aprender la carrera de ingeniero mecánico. Cuando sobrevenga la caída de su casa, si es que sobreviene, no lo pesará despreviendo, dado que podrá ganarse la vida con su trabajo.

### La Compañía Nacional de Hidrocarburos del Pacífico

El 26 del presente a las 20 horas (8 p. m.), se inaugurará la Compañía Nacional que encabeza estas líneas.

Bastante entusiasmo ha de despertar en nuestro público la formación de una empresa, encaminada a dar inversión a los capitales nacionales.

Dado el personal que forma la Directiva de la naciente institución, es de esperarse que el negocio haya sido bien meditado y que se haya tenido en cuenta la cifra del capital, que previamente se ha menester para cateos y reconocimientos.

Muy buen éxito deseamos a la nueva asociación, que se ha dignado enviarnos la invitación que sigue:

San José, Costa Rica, Setiembre de 1921.

Distinguido señor:

Tenemos el honor de invitar a Ud. y demás familia a la inauguración de la Compañía Nacional de Hidrocarburos del Pacífico; constituida de acuerdo con la concesión petrolera otorgada por el Congreso Constitucional de la República por decreto N.º 107 de 26 de Agosto de 1921; acto que se verificará en el Teatro América el lunes 26 a las 20 h. (8 p. m.)

Es nuestro deseo que sean los costarricenses los primeros en aprovecharse de las riquezas nacionales, y guiados por este noble anhelo, antes de recurrir al capital extranjero, queremos ofrecer una oportunidad franca y leal a los ciudadanos de esta patria que todos deseamos ver próspera y rica.

Siendo Ud. uno de los patriotas más fervorosos y queriendo hacer patria de verdad, no hemos vacilado en dirigirnos al elemento que vale a fin de realizar nuestras más firmes y patrióticas aspiraciones, procurando que esta Compañía sea Nacional.

Habrà un programa interesante y una regia película.

De Ud. muy atentamente,

LA DIRECTIVA.

### La Estadística de Minería de la República

El ingeniero don Eusebio Ortiz ha sido encargado de levantar la estadística minera de la República, con toda la amplitud del sumario que ha sido aprobado por la Secretaría de Fomento.

Tenemos entendido que ya está bien adelantado el acopio de datos, para dar cima a tan importante trabajo.

### Solemnes funerales en Santa Ana

El Personal Docente de Santa Ana prepara para mañana lunes una solemne Misa de Requiem por el descanso del alma de la que fué la señorita Elida Muñoz Monge, maestra de la escuela de aquella villa.

La muerte de esa señorita fué muy sentida en Santa Ana, y la escuela suspendió sus labores en señal de duelo.

Una vez más renovamos nuestra condolencia a sus afligidos familiares.

### Un contrabando descubierto

El Resguardo del centro sorprendió en poder de Juan de Dios Cervantes, vecino del «Bajo de la hondura», un contrabando de varios barriles de Huam, y un alambique de regular tamaño, que tenía dedicado a su industria ilícita.

El contrabandista y los artículos decomisados han sido remitidos a la Inspección de Hacienda.

### Vida Oficial

**De Relaciones Exteriores**

Vicecónsul de Costa Rica en Méjico ha sido nombrado el señor Rafael Cardona.

—Se ha concedido el exequatur a don Jules Lemard André Brunel, Agente Consular de Francia en Limón.

**De Gracia**

Se ha denegado la solicitud de don Celina Fallas Monge, pidiendo conmutación de pena.

**De Gobernación**

Se ha nombrado al señor Jesús Mora, jefe político del cantón de Tarrazú en reemplazo de don Arturo Altamirano.

—Se ha prorrogado por dos meses la licencia concedida a don José Antonio Rojas, telegrafista de San Rafael de Heredia, con goce de la tercera parte de su haber.

—Se ha girado por ₡ 360.20 a la orden del correo; por ₡ 376.50 a la orden de F. J. Alvarado y Co. por suministro de fuerza a la Imprenta Nacional, Casa Presidencial y Correo; por ₡ 1,164.50 a la orden de la Imprenta Nacional y por ₡ 200.00 a la orden del subdirector de Telégrafos.

**De Fomento**

Se ha expedido patente de invento al Dr. José Corveti por su preparación llamada: *Yodarsenol*.

—LICITACIÓN DEL MUELLE DE PUNTAENAS.—Se ha convocado postores, en licitación pública, para la reconstrucción de esta obra.

### Herido por un ebrio

En el Paso de la Vaca, en la pulpería de Vargas, fué herido por un individuo ebrio, cuyo nombre no hemos podido saber, don Carlos Chavarría, de un botellazo. La policía intervino oportunamente.

**La Gran Bretaña inclinase a la restricción del programa principal de la conferencia sobre el desarme.**

Londres.—No obstante la negativa del gobierno inglés, el «London Times» anunció hoy que muy pronto tendrá lugar en Londres una conferencia de carácter informal preliminar a la que sobre el desarme y asuntos del Lejano Oriente tendrá lugar en Washington en el próximo noviembre.

«El gobierno inglés no tiene conocimiento de convenio alguno por parte de los Estados Unidos para una conferencia preliminar», fué anunciado en el Ministerio de Relaciones Exteriores. «Sin embargo, la Gran Bretaña vería con agrado que se llevara a cabo, pues desde que se hizo la proposición ha estado en favor de tal reunión preliminar».

Ha habido considerables comentarios con motivo del anuncio oficioso de que tal conferencia preliminar va a celebrarse y la opinión general afirma que la «diplomacia de otros tiempos» ha ganado su primera victoria en relación con la conferencia convocada por el Presidente Harding.

Funcionarios del gobierno, que han estado permanentemente en Whitehall y especialmente aquellos que pertenecen a la antigua escuela, han predicho, con franqueza, que a menos que el programa principal de la conferencia de Washington sea restringido por el cambio de impresiones internacional de la reunión preliminar, la gran conferencia sobre el desarme será estéril en sus resultados.

Después de exponer que el Gobierno de Washington ha modificado su negativa previa a la celebración de una conferencia preliminar, dice el «London Times» en un artículo editorial:

«Debemos confesar que la conferencia ha despertado ansiedad últimamente.

«La antigua diplomacia, por los medios ordinarios de que dispone, está preparando el camino para que triunfe una nueva clase de diplomacia y evitar los errores lamentables de la conferencia de la paz en París».

En todo el editorial del «London Times» se nota la duda de si los resultados deseados podrán ser obtenidos.

«Es una lástima que no se hubiera llegado a una decisión acerca de la conferencia preliminar cuando estaban reunidos los Primeros Ministros aquí», dice «Pall Mall Gazette», órgano de Lloyd George. «El gobierno de Washington, al parecer, tiene alguna dificultad en formar su criterio con relación a la conferencia».

**Estados Unidos no aprueban**

Washington.—«Los Estados Unidos no han aprobado la celebración de una conferencia preliminar en Londres, para discutir el programa de la que sobre la limitación de armamentos va a celebrarse en Washington en el próximo noviembre», dijo hoy oficialmente en el departamento de Estado.

«Hace algunas semanas los Estados Unidos declinaron acceder a la indicación del gobierno inglés para que se llevara a cabo la referida conferencia preliminar y tal resolución continúa en pie», se dijo.

Los funcionarios del Departamento de Estado no pueden explicarse lo que acerca del particular dice el «London Times», esto es que el gobierno de Washington ha modificado su negativa en cuanto a la reunión preliminar. Según se manifestó, «no ha habido cambio alguno en la decisión del gobierno».

**Bélgica y Holanda tendrán representante en la conferencia**

Washington.—Informóse hoy por la tarde en el Departamento de Estado, que los Estados Unidos habían recomendado a las potencias europeas que participarán en la próxima conferencia acerca del desarme, que se diera representación en la misma a Bélgica y Holanda, en virtud de sus intereses y posesiones en el Pacífico.

Espera actualmente el Departamento de Estado las respuestas de las potencias.

“LA MAÑANA”

San José, 25 de Setiembre de 1921

Al comenzar

La gentileza de nobles amigos nos ha traído a esta hoja, que ha tenido la honra de ser dirigida por uno de los más vigorosos talentos de Costa Rica.

El honor concedido, inmerecidamente, nos obliga a esforzarnos para cumplir en la forma debida con el grato encargo, haciendo que nuestra buena voluntad supla nuestra falta de capacidad y procurando que el esfuerzo y la constancia disimulen nuestras deficiencias.

Al tomar modesto puesto en las filas del periodismo costarricense, formado por valiosísimos elementos: por su cultura, honorabilidad y preparación, no traemos otro bagaje que nuestro gran amor a la humanidad; nuestro inmenso empeño de laborar por el bien de Costa Rica; nuestro culto por las ideas que forman nuestro credo republicano; nuestro respeto por las cosas y los hombres de este país, llamado a un gran porvenir, en un futuro muy próximo, por sus elementos étnicos y por sus valiosas riquezas naturales.

Consecuentes con nuestras ideas no vamos a levantar ídolos falsos ni vamos a asesinar honras. Parcos en la alabanza y más parcos aun en la crítica; trataremos los asuntos de interés público con la seriedad debida, y siempre dentro del concepto de la justicia.

Nuestra pluma ensalzará el mérito donde quiera que se encuentre y censurará el mal, por muy alto que venga, pero con el criterio humano que hace contemplar las malas acciones como el resultado de una serie de factores, en los que no son menores la carencia de cultura, la incipiencia del medio y la falta de sanción que da origen a la impunidad, que es la mayor gangrena social.

Para nosotros es un dogma la frase de Polibio: «si no has de censurar a tu amigo; y ensalzar a tu enemigo, cuando lo merezcan, rompe tu pluma y no escribas».

En nuestra hoja tendrá cabida todo cuanto se relacione con el adelanto y progreso de la república. Nuestras columnas estarán siempre abiertas para todas las iniciativas; y se las ofrecemos a la juventud, a esa gran fuerza de la nacionalidad que debe llevar a la prensa sus anhelos y sus entusiasmos, como fuerza renovadora de los valores que el tiempo aniquila o estratifica.

Al enviar nuestro saludo a los colegas de la prensa de Costa Rica y de todo el continente énteral, proclamamos la fraternidad de los periodistas, para realizar la gran obra de bien que nos está encomendada, como voceros y representantes de la opinión pública, la gran fuerza social y política de los tiempos modernos, que a su conjuero derriba tiranías y cambia de frente la marcha de los pueblos.

T. J. PINZÁS.

Dr. PEÑA MURRIETA

Médico y Cirujano de las Facultades de Costa Rica y del Perú.—Especialidad: afecciones de la piel y venéreas.—Consultorio: Avenida 2ª, 50 varas al Oeste del Hotel Francés.—Consultas: de 9 a 11 a. m. y de 2 a 5 de la tarde.

Suscriptores!!

Avísenos inmediatamente si desea Ud. tomar las dos ediciones de esta Empresa. Recuerde que ambos sólo le costarán tres colones mensuales, es decir lo, que paga hoy por otros diarios.

La Historia de Costa Rica en cien palabras

Habitábala indios Corobicies, Brunucas, Chorotegas, Naguas y Caribes, que eran pescadores y cazadores. Vivían en constantes guerras. Idólatras, ofrecían sacrificios humanos. Gobernábanse patriarcalmente. Tenían idiomas propios y escritura geroglífica.

En mil quinientos dos descubrióla Colón, llamándola Veraguas. Conquistada y poblada por españoles, fué Gobernación del reino de Guatemala. De Diego Nicuesa a Juan Manuel Cañas tuvo setentidos gobernadores. Independizóse en mil ochocientos veintiuno. De Juan Mora Fernández a Julio Acosta gobernóla treinta presidentes. Hubo veinte revoluciones militares. Separóse de la Federación Centroamericana definitivamente el cuarentisiete, creando bandera y escudo propios. Rígela la constitución del setentiuno. Tuvo una heroica guerra nacional.

T. J. PINZÁS

(Del Diario de Costa Rica).

GANGA

Manteados grandes a ₡ 26.00. Lona Nº 10 de 90 pulgadas ancho a ₡ 7.90; medias para señora y cabelleros a seis colones docena.

No compre en otra parte antes de consultar los precios de la tienda Murillo. Frente a la Botica Oriental.

VÍCTOR MURILLO

El viaje del poeta Cardona

Ayer tomó el tren para Limón el poeta Rafael Cardona, que hasta esa fecha fuera nuestro director, prestando a nuestra hoja el valioso concurso de su talento excelso, de su honradez inmaculada. Numeroso grupo de caballeros de todas gerarquías y muchísimos alumnos del Liceo de Costa Rica, del que fuera maestro, acudieron a darle el abrazo de despedida.

Con profunda pena vimos arrancar el tren, que se lleva al amigo y compañero, cuya férrea voluntad le hace dejar afectos y comodidades, para ir a buscar en otra tierra, gemela de la nuestra, propicio campo para hacer germinar la rica simiente de sus ideas y tañer su inspirada lira a orillas del Tesucuo; en esa tierra heroica y ubérrima, que tiene en cada uno de sus hijos el alma homérica de Guatinuzin, y que como el porta estandarte de la raza Ibero-americana contiene el imperialismo del Norte a costa de su sangre y valor sin igual.

Gran vacío deja en esta casa Cardona, que al irse lleva junto consigo nuestro afecto y los votos más sinceros porque la suerte le sea fiel compañera y pueda abrirse campo en el gran centro en que va actuar.

Va el poeta inspirado llevando a Méjico el testimonio de nuestro afecto y admiración por el gran pueblo, que en la hora más grande de su vida ha dado prueba efectiva de su cariño por Costa Rica, enviándole como presente de solidaridad una torre que, portadora de las nuevas del mundo, nos traerá adelanto y progreso.

Cardona en Méjico estará como en su propia casa: uno mismo es nuestro ideal; uno mismo nuestro afán étnico; y una misma nuestra sangre. Los ticos y los aztecas son hijos de la misma madre.

En LA MAÑANA siempre perdurará el recuerdo de Cardona: sus triunfos serán nuestros; y sin duda alguna sus penas también serán de nosotros. Que una mar tranquila conduzca la nave en que se va el amigo y que llegue con toda felicidad a la tierra de sus ensueños.

Labor del Municipio

Orden del Día

Sesión 26, ordinaria, del 26 de setiembre de 1921 a las 15.30 horas.

- 1.—Correspondencia.
  - 2.—Reglamento del Bosque de los niños y propuestas de don Ernesto Angulo y don Felipe Pozuelo sobre explotación de lanchas en el mismo.
  - 3.—Concesión de plazo para el pago de una deuda municipal.
  - 4.—Proyecto de acuerdo sobre recolección de materias oscas en el Madero.
  - 5.—Higienización de la leche. Propuesta de don Guillermo Echeverría.
  - 6.—Memorial de don Alfredo Sáenz sobre compra de unas parcelas municipales.
  - 7.—Revisión del artículo IV de la sesión de 5 de agosto próximo pasado sobre arrendamiento de local para la Clínica y Medicatura del Pueblo.
  - 8.—Nuevo escrito de don Jorge Fernández sobre dificultad con don J. M. Artavia.
  - 9.—Solicitud de don José M. Fonseca sobre colocación de su casa en en línea.
  - 10.—Informes pedidos por la Secretaría de Gobernación en memorial de doña María Molina de Marín.
  - 11.—Solicitud de vecinos de la Calle 16 Sur sobre limpieza Acequia Pavas.
  - 12.—Ampliación de la calle 15 N.
  - 13.—Memorial de vecinos de la calle 13 Sur. Informe.
  - 14.—Acuerdo sobre apertura de la Avenida 9ª desde la boca de la calle 13 Norte.
  - 15.—Prórroga de un contrato de arrendamiento con el señor Fadrique Badilla.
  - 16.—Venta de un lote Municipal en la Avenida 14 Este y calle 7ª
  - 17.—Luz para Las Pavas.
  - 18.—Venta de un lote de terreno.
  - 19.—Informe del Ingeniero Municipal en la propuesta de don Isidro Villalobos sobre compra de una faja de terreno.
- Presidencia y Secretaría Municipal.  
—Setiembre 24 de 1921.

50,000

FIRMAS certifican que el Cura Callos del Dr. Robert (Rey de los Callicidas) es el mejor del mundo.

No solamente quita los callos en 3 o 4 días, sino que cura un Carate, Hijo de Sol, Lluyo y Empeine, en 48 horas sin dañar la epidermis.

De venta en todas las BOTICAS de la República a ₡ 1.00 cada caja.

Sección diaria de Alajuela

Traslado de la Tributación

Desde el 1º del entrante mes, la Tesorería de la Tributación Directa se trasladará a la casa de doña Adriana Cortés de Loría.

La casa escogida para el funcionamiento de esa oficina no puede ser mejor.

Es de lo más céntrica, pues queda frente al Parque Central y pegada del Palacio Municipal en donde se hallan las oficinas públicas de los Juzgados, Alcaldías, Tesorería Municipal, Agencia de Policía, etc. etc.

Hoja política

Ha circulado en esta ciudad una hoja suelta que ostenta el fotograbado del Lic. don Ascención Esquivel, candidato a la diputación por la provincia de Alajuela, que ha postulado un grupo respetable de ciudadanos. En dicha hoja se publica la Directiva que se organizó el 4 de setiembre del año en curso, que consta de 158 personas de la ciudad.

A las fiestas de San Mateo

A gozar de los festejos cívicos y religiosos de la Villa de San Mateo, verificados el 21 de setiembre, día de su glorioso patrono, estuvieron de paseo en aquella simpática localidad el señor Comandante de esta Plaza don Pompilio Ruiz, la señorita Consuelo de las Cuevas y su señora madre, y don Eliecer Cordero.

Fueron muy bien atendidos y han regresado satisfechos de su jira.

CALIS

Homenaje a Colón

«El mérito es el naufrago del alma. Que vivo se hunde, pero muerto flota».

DÍAZ MIRÓN.

Almirante inmortal! Numen fecundo,  
A quien designó Dios, y no la suerte,  
Para crear y dar a luz un mundo  
Luchando con la envidia y con la muerte!

Venciste con indómita arrogancia  
—En la tiniebla atroz de las conciencias—  
Logrando convencer a la ignorancia  
Víctima del error y de las creencias.

Que moriste? mentira, tú no has muerto!  
Los genios como tú, son inmortales:  
Tus plantas no han hollado ese desierto  
Do terminan las penas terrenales.

Quien en la vida de los otros vive  
Y en el cerebro de los otros brega,  
No ha muerto para el mundo, pues concibe,  
Una existencia que a morir se niega.

Los siglos han pasado y tu memoria  
No se ha extinguido de la mente humana;  
Y el sublime minuto de la historia  
Hoy como ayer, se marcará mañana.

Brillante el sol en la soberbia cumbre,  
A la tierra, de luz, tributo paga,  
Y haciendo de esa ley una costumbre,  
El sol se oculta, pero no se apaga.

Así tu nombre de radiante fama  
Un tributo de lumbre nos envía;  
Y oculto el astro, pero no la llama,  
Ese nombre inmortal es como el día.

Viajero del espacio; en otra parte,  
Quien sabe si tu espíritu eminente,  
Ha descubierto en el Planeta Marte  
Las playas de otro Nuevo Continente!

Cuando enfermo y cargado de cadenas  
A España tus verdugos te volvieron,  
Entristecido el mar, lloró tus penas  
Y de luto sus ondas se cubrieron.

Protestaron los torvos huracanes,  
Y airado el sol, negó su luz al suelo;  
Y clamaron en coro los volcanes  
Y el rayo desgarró la faz del cielo.

Triunfadoras la infamia y la perfidia,  
Fué un siglo de pesar aquel momento:  
Volviste las espaldas a la envidia...  
Tu frente altiva despreció el tormento!

Y al entrar en la tumba funeraria  
Llevando en pos los rayos de tu gloria,  
Ni un grito de dolor ni una plegaria  
A tu recuerdo dedicó la Historia.

Luego los hombres con serena calma  
Vieron su error en tu grandeza ignota:  
«El mérito es el naufrago del alma  
«Que vivo se hunde, pero muerto flota».

Colón! genio inmortal, numen fecundo:  
Si pudiera elevarte un monumento,  
Te pondría por pedestal el mundo  
Y por dosel el ancho firmamento!

GUMIEL.

Alajuela, setiembre de 1921.

A nuestros Agentes en todo el país

Una empresa que no tiene otras entradas que aquellas que percibe por medio de sus agentes con la distribución de sus ediciones, claro es que necesite siempre con urgencia esos fondos mensuales. Esta Administración juzga pertinente exigir de sus agentes en todo el país, que no se demoren más del 15 de cada mes para hacer sus liquidaciones atrasadas.

En cuanto a los que no tienen sus cuentas al día, deben hacerlo enseguida, pues de lo contrario nos veremos en la imprescindible necesidad de llamarlos a cuentas por medio de la Ley.

EL ADMOR. DE LA EMPRESA

Bonos de Conversión

Se venden cuatro de cien colones. Informes en estas oficinas.

Atención

Al lado Este del Banco de Costa Rica frente al almacén Sasso Hnos. está el angelito con su cornetita recordándole que a precios de ocasión puede usted conseguir joyas preciosas magníficas imitaciones de brillantes en verdadero baratillo y si usted tiene joyas quebradas, y aunque sean antiguas, puede cambiarlas, por las de uso, hoy de la moda con equidad razonable.

FELIPE PAGUAGA

“LA TIENDITA”

50 varas al Sur del Hotel Washington

Ropa fina Francesa para Señoras y Niños. Pielés, Sobretodos, Paraguas, Sábanas, Cortinas, Medias de seda y de hilo de Escocia. etc, etc.

ROSA C. V. DE OROZCO.

## El aumento del agua potable de San José

Insertamos a continuación un oficio del Ingeniero señor Eusebio Ortiz, relacionado con la importante cuestión del aumento de la agua potable de San José; de ese oficio resulta que el agua descubierta por el señor Ortiz, es de la mejor calidad y que existe en la cantidad suficiente para llenar la falta que hay del líquido elemento, en el servicio público:

«San José, 24 de setiembre de 1921.

Señor Gobernador de San José.

S. D.

Señor Gobernador:

Es placentero para mí el darle cuenta que, con fecha 16 del pasado mes, y con asistencia de los testigos nombrados por el señor Jefe Político de Escasú, procedí a tomar las muestras de las aguas que proyecto traer para la nueva cañería alimentadora de esta ciudad. Hecha la toma de las muestras, y selladas éstas por la autoridad dicha, fueron presentadas al Laboratorio del Hospital de San Juan de Dios, en esta ciudad, para el examen bacteriológico, y al Laboratorio Químico Comercial, para el examen químico.

Por la lectura de las copias que acompaño, se informará usted de los resultados obtenidos:

«Laboratorio del Hospital de San Juan de Dios.—San José de Costa Rica, Teléfono N° 15.—Apartado N° 18.—San José, 18 de Agosto de 1921.—Señor don Eusebio Ortiz.—P. Estimado señor: El examen bacteriológico de las muestras de agua traídas por usted a este Laboratorio, el 16 de los corrientes, da el resultado siguiente: Cada centímetro cúbico contiene 133 microbios (cultivos en agar, 24 horas a 37° C.) Tomada en cuenta que el agua ha sido captada en lugares descubiertos, y expuesta a contaminaciones por el paso de animales, deyecciones de pájaros, etc., podemos

afirmar que desde el punto de vista bacteriano es agua de MUY BUENA CALIDAD. Como punto de comparación nos permitimos recordar que el Tiribi nos da 4,000 bacterias por centímetro cúbico.—S. S., C. PICADO T. (Hay un sello)».

### EXAMEN QUÍMICO

«Departamento de Aduanas.—República de Costa Rica.—Laboratorio Químico Comercial de San José.—San José, 23 de agosto de 1921.

Muestra del agua presentada por don Eusebio Ortiz:

Residuo seco a 100°, gms. por litro:	0,064
Materias orgánicas	0,009
Amoniaco.....No hay.	
Nitritos.....No hay.	

Conclusión: Agua POTABLE pobre en sustancias fijas. (El residuo seco de la mayoría de las aguas de la Meseta es vecino de 0,2 gr. por litro). Residuo compuesto casi enteramente de carbonato de calcio. Pequeña cantidad de sulfatos y cloruros.—El Jefe, GUSTAVO MICHAUD».

Las lluvias constantes en este momento, no permiten el hacer las medidas de las aguas de los diferentes manantiales que, naciendo al pie del cerro conocido con el nombre de «La Laja», forman los ríos de La Cruz, Masilla, Catalina, San Rafael, Limón y Poás, de los cuales he de tomar el agua para el proyecto de que me ocupo, pues si lo hiciera en este momento, estaría sujeto a los errores de la época. Por las razones expuestas, pido, por su digno medio, a la Honorable Corporación Municipal, se sirva ampliar el plazo concedido para presentar los estudios, a fin de que la medida de las aguas pueda ser hecha en el mes de marzo próximo. Los manantiales que aquí señalo, no están incluidos entre los estudiados por la Junta de Saneamiento de esta ciudad.

Esperando una resolución favorable de la Honorable Corporación Municipal, me es grato suscribirme del señor Gobernador, muy atto. S. S.,

EUSEBIO ORTIZ B.  
Ing° M. de la F. de C. R.»

## La fiesta patronal de San Mateo

Una de las epopeyas de los pueblos de la República es el día del aniversario de su fiesta patronal. En estos festivales reflejan su cultura y también sus costumbres.

San Mateo, uno de los cantones de la provincia de Alajuela, acaba de dar una nota muy simpática el 21 de setiembre próximo pasado.

El Rosario y la Misa Mayor se oficiaron con mucha sencillez, pero con todo el brillo acostumbrado en las grandes solemnidades de la Iglesia.

Parte de la Banda de Alajuela hizo acto de presencia dándole mayor lucidez a los festejos, entre ellos a la carrera de cintas que fueron disputadas por más de veintidós corredores; el día fué espléndido y esto contribuyó a su mayor éxito. Por la noche a las 21 horas fueron abiertas las puertas del hermoso salón de la «Escuela Tobías Guzmán» y un conjunto de nueve músicos amenizó el desfile para entregarse luego a las delicias del vals a más de cuarenta parejas encabezadas por el popular don Pompilio Ruiz, Comandante de Plaza de la Provincia, con doña Anita Acosta de Rojas y por los jóvenes organizadores del baile, Licenciado don Fernando Jiménez con la señorita Consuelo de las Cuevas; Eberto Cordero con la señorita Emelina Arias; Alcides Ramírez, con su señora esposa y Manuelito Acosta con la señorita Marta Acosta. En medio del mayor orden y animación continuó este sarao hasta las 4 del nuevo día.

Para las 24 de ese mismo día, en el amplio salón del Hotel Francés, fué servida una exquisita cena, que tuvo toda la lucidez de un gran banquete. Por motivo del reciente luto de la familia Valverde se pensó en este número por parte de sus amigos más allegados. En medio de palmas, flores y mucha luz y la jovialidad sentida se brindó por la felicidad de los ahí reunidos y por el porvenir de Alajuela y San Mateo.

Entre los concurrentes anotamos a don Pompilio Ruiz, en la cabecera de la mesa, a su derecha don Lirión Valverde, don Eberto Cordero, don Teodorico Muñoz, don Virgilio Cuadra y don Miguel Alvarado, al otro extremo don Jorge Valverde. A la izquierda: don Manuel Angel Ramírez, don Jorge Villalobos, don Rodolfo Quijano, don Dagoberdo Cruz, don Miguel Angel Cordero, don Víctor Hernández, don Rafael Angel Guzmán, don

Miguel Bello y un joven Lépez repórter de «La Prensa».

Los ricos manjares hábilmente preparados, como los sabe hacer doña Fidelina v. de Guzmán y las delicias que producen los espumantes vinos, cuando se descorchan las botellas en medio de la mayor fraternidad, hicieron pasar a los concurrentes horas que serán imborrables y en donde se dió también una nota muy alta de cultura.

Enviamos nuestras felicitaciones a la sociedad y pueblo de San Mateo que sabe divertirse de una manera franca y expansiva.

Anúnciese en LA MANANA

## Los mercados del Parque Central

Hemos visto con desagrado que la policía no se preocupa por hacer desaparecer unas ventas que existen en los alrededores del Parque Central, principalmente, en las esquinas Noroeste y Sureste. Principiaron por vender helados, y ahora una infinidad de personas tiene establecidos sus reales allí, vendiendo nances, naranjas, aguacates, plátanos, tomates, etc.

Llamamos la atención a la policía pues presentan muy feo aspecto esas ventas en un lugar tan céntrico y que no está destinado para eso.

## Al público en general

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el calzado a precios sumamente baratos.

Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario.

Acudan a la tienda de Sabatino y se convencerán.

## Afrecho de Trigo y Semilla de Algodón

(COTTON SEAD MEAL)

ACABAN DE RECIBIR

## Tomás Fernández y Hermano

## Baile del Centenario

Todas las señoras y señoritas de lo más granado de nuestra sociedad, prefieren el «Blanco de Perlas Ideal», por las razones siguientes:

- 1º—Da una blancura natural.
- 2º—No ensucia ni mancha los vestidos.
- 3º—Es absolutamente inofensivo.
- 4º—Su uso diario mejora y embellece el cutis.
- 5º—Goza de propiedades medicinales.
- 6º—Se usa en la cara, brazos y cuello.
- 7º—Su precio lo pone al alcance de todos.

Pregunte sobre él a cualquiera de sus amigas que lo hayan usado, y no dudamos que lo elogiará calurosamente. Como complemento recomendamos «Rosa Ideal», cuando las mejillas han perdido la lozanía y color de la juventud.

## FOTOGRAFIA ROA & JIMENEZ

Retratos en todo estilo

Especialidad en ampliaciones y crayones

Local: 50 varas al Sur de «LA GEISHA»

San José, Costa Rica

América Central

Folleto de LA MAÑANA, Núm. 1

## Guía del Minero

Donde debe buscarse los minerales

### Rocas

Vamos a hacer algunas observaciones acerca de las formaciones de rocas donde merece la pena buscar los minerales, porque los beneficiables no se encuentran esparcidos por la superficie de la tierra de un modo irregular; hay algo que parece sistemático en su distribución, cuyo conocimiento nos proporciona una regla mediante la cual decidimos si a una clase dada de mineral puede esperarse encontrarla en un sitio dado. Nuestra guía en este asunto es la naturaleza de la formación de las rocas.

Los minerales útiles vienen siempre asociados con ciertas formaciones, y es de absoluta necesidad que el buscador de minerales práctico pueda reconocerlas cuando las encuentre.

A falta de muestras, sería muy difícil llegar a conocer a las rocas por

meras descripciones y dibujos de ellas, por lo cual sería muy conveniente que los aficionados se hicieran de pequeñas colecciones de las siguientes rocas y minerales para llegar a conocerlos bien: caliza, mármol, arenisca, conglomerados, esquistos, arcilla, sílice, gneis, micacita, granito, pórfido, traquita, basalto, cuarzo, calcita, yeso, baritina, fluorita, fosfato de cal, antracita, hulla, lignito, hermatites roja y parda, siderosa, pirita de hierro, galena, blenda, calamina, casiterita y cobre gris.

Es costumbre dividir las rocas que forman la corteza terrestre en tres grandes grupos, a saber: primero, sedimentarias, estratificadas o acuosas; segundo, rocas ígneas o eruptivas; tercero, rocas metamórficas o alteradas. Debe tenerse presente que en Geología toda acumulación de materia terrosa, ya sea dura o blanda, así como ciertos depósitos formados química y orgánicamente, recibe el nombre de roca, que lo mismo puede ser arena suelta o barro que la piedra más dura.

Las rocas sedimentarias o estratificadas han sido depositadas en el agua, por lo que algunas veces se llaman acuosas. Algunas se han formado químicamente, como muchas calizas, algunos depósitos de hierro, etc.; otras orgánicamente, estando compuestas de

plantas, como la hulla y ciertas calizas, o de animales, como algunas calizas, etc. Las rocas sedimentarias se componen principalmente de arena, arcilla y cal.

Las rocas arenosas son masas de arena y grava; areniscas, cuando constan de granos finos de arena cementados entre sí; asperones o grit, en que los granos componentes son más bastos y cementados entre sí; y conglomerados o pudingas, que constan de piedras redondas de pequeño o gran tamaño trabadas entre sí. El medio que las traba es unas veces el óxido de hierro, otras la arcilla o el carbonato de cal, y rara vez una materia silícea.

Las rocas arcillosas son: la arcilla, es decir, silicato de alúmina, que es blando; la margá, que es arcilla con carbonato de cal; los esquistos, que son arcilla endurecida con tendencia a hendirse en lonjas o láminas a lo largo de las líneas en que han sido depositados; y la pizarra, es decir, arcilla endurecida, algo alterada por el calor y la presión, y caracterizada por el clivaje, es decir, la tendencia a hendirse en placas delgadas o láminas en direcciones diferentes al de su lecho original. Los esquistos, cuando se endurecen mucho, pasan a ser pizarras.

Las rocas calizas son, principalmente, la creta, el mármol, las piedras calizas, que están todas formadas por carbonato de cal, y la dolomía, que está formada por carbonato de cal y magnesia.

Todas estas rocas han sido depositadas gradual y sucesivamente en el agua a través de una serie inmensa de años. Excepto las rocas calizas, están formadas de materiales derivados del desgaste de rocas más antiguas, que formaban la primitiva corteza del globo; de aquí que a veces se las llama rocas derivadas. Todavía no se ha descubierto ninguna de estas rocas primitivas, y es probable que no se descubran; pero deben de haberse parecido mucho a nuestras rocas ígneas, porque fueron formadas por el endurecimiento de la materia en fusión de que se componía el globo primitivo. A las rocas que se depositaron primero se las llama primarias; a las que se formaron en los años sucesivos, secundarias; mientras que a las de la tercera serie, más moderna, se les ha dado el nombre de terciarias y postterciarias.

Casi todas estas rocas contienen fósiles, es decir, restos de plantas y animales. Como ya hemos dicho, por medio de estos fósiles se determina la

edad relativa de las rocas de cada período.

De las rocas sedimentarias, las postterciarias, terciarias y paleozoicas (es decir, las más antiguas) son las que más nos interesan; las primeras, porque proporcionan la mayoría del oro y estaño de aluvión, cubiertas con frecuencia por basalto que salió de grandes agujeros o cráteres en o hacia el final del período plioceno; y las segundas, porque en ellas, y en las rocas con ellas asociadas, abundan más los filones.

Las rocas asociadas son: unas ígneas, y otras metamórficas.

Consideremos primero las ígneas. Estas son rocas que han sido expulsadas del interior caliente de la tierra por aquellos grandes agentes perturbadores de los que los terremotos y volcanes son indicaciones. En su origen estaban todas fundidas o pastosas, como resultado del calor, seco o húmedo. Son casi todas muy duras, y su estructura interior es usualmente cristalina.

Las dividiremos en plutónicas, es decir, aquellas que se han enfriado y solidificado a cierta profundidad debajo de la superficie, y cuya aparición en ésta es en todos los casos debida al deterioro o denudación de las rocas que se hallaban colocadas encima de ellas; y

(Continuará)

## En el Castillo Azul Ecos del baile de anoche

Conforme lo esperaba nuestra sociedad, el baile de anoche en obsequio del joven don Alfredo Volio Mata, resultó de lo más lucido. El local contribuyó especialmente a realizar la fiesta. Los amplios salones del Castillo, que un día fuera morada oficial, —al rededor del cual se han construido multitud de leyendas relacionadas con uno de nuestros gobiernos, fueron decorados y profusamente engalanados, dándoles así un aspecto risueño que ahogaba la adustez de las escalinatas, corredores y de los propios salones. Lo más granado de nuestra joven sociedad, dióse cita en el Castillo. Ahí las bellas josefinas de quince a veinte acriles, engalanadas con sedas como risueñas primavera, vaporosas y sutiles, fragantes y deslumbradoras; ahí la luz y el perfume, y la alegría, y la esquisitez; ahí la música, la galantería; ahí, en fin, cuanto puede apellidarse gracia y delicadeza, oportunidad y sencillez.

Siendo de jóvenes el baile, bien está que les dediquemos un aplauso por el triunfo alcanzado: y a las gentiles damitas que hicieron el encanto de la fiesta con sus primores, votos de ventura porque a esa belleza natural y a esa gracia les suceda rosado porvenir.

## De la vida social

### Comida

Conmemorando el día de su santo la señora Mercedes Quirós de Pagés, obsequió con una comida a un grupo de sus relaciones.

### Sepelio

El sepelio del señor José Joaquín Cerdas, de cuyo sensible fallecimiento dimos cuenta, se verificará el día de hoy a las 16 y 30 h., (4 1/2 p. m.)

## El acontecimiento del día

### PROGRAMA:

de la inauguración de la Compañía Nacional de Hidrocarburos del Pacífico que tendrá lugar en el Teatro América mañana lunes 26 a las 20h.

### AVERTURA POR LA ORQUESTA

#### HIMNO NACIONAL

- 1.—Conferencia científica sobre Petróleo e Hidrocarburos, por el Profesor don Fidel Tristán.
- 2.—El Apóstol (1ª y 2ª parte), por Emilio Zola.

#### INTERMEDIO

- 3.—Las riquezas nacionales deben ser para los costarricenses, por Billo Zeledón.
- 4.—El Apóstol (3ª y 4ª parte).
- 5.—«Monomanía Musical», por los Hermanos Soler.

NOTA.—Las personas que habiendo recibido entrada, no deseen asistir, se servirán devolverlas oportunamente u obsequiarlas a un amigo.

## Gran Sesión Municipal

### Reúnense las Municipalidades de toda la República

En la Secretaría del Congreso habrá esta tarde una gran reunión de todas las Municipalidades de la República. Para el efecto han sido invitadas las diferentes municipalidades, las cuales han quedado de asistir o bien de hacerse representar.

La reunión tendrá por objeto entrar en inteligencia sobre una reforma de las Ordenanzas Municipales, actualmente sobre manera deficientes.

Desde luego, no puede ser más interesante el propósito. El país necesita que se le dote de una buena legislación municipal, a cuyas normas cesifirse, para un buen funcionamiento y provechoso desarrollo.

Entre las primeras providencias que se tomarán en la sesión, está la de nombrar una comisión de personas idóneas que estudien el plan que ha de servir de base a la indicada reforma. De modo, pues, que el éxito de los referidos proyectos, dependerá, sola y exclusivamente, del empeño que en ellos ponga la inteligente comisión que se designe.

A nuestra vez, deseosos de cooperar en esta obra que nos parece de incuestionables beneficios, expondremos algunas ideas que contribuyan a esclarecer uno que otro punto importante. Así mismo, prestaremos el modesto contingente de nuestra ayuda en todo aquello que sea de notoria conveniencia.

## Alvaro Obregón: el Presidente más avanzado de América

En la revista americana «The Nation», cuya fama de imparcialidad y alteza de miras—cosas raras dentro del periodismo americano,—se extiende cada vez más, encontramos un interesante artículo acerca del estado actual de Méjico, del cual vamos a entresacar algunas notas que nos darán idea de la verdadera personalidad del actual Presidente, Alvaro Obregón. El artículo es fruto de un concienzudo estudio del país, llevado a cabo por el ilustre periodista Paul Hanna, corresponsal en Washington de la agencia de noticias «Federated Press», quien hace poco fué a Méjico encargado por «The Nation» de la misión de practicar una investigación completa de las actuaciones y planes del nuevo gobierno.

La noble actitud de la citada revista al denunciar los atropellos cometidos en Haití y Santo Domingo por el Gobierno de Wilson y la valiente campaña que aún sostiene en pro de la liberación de dichas Repúblicas de las garras voraces del imperialismo yanqui, nos parecen la mejor garantía de su buena fé al informarnos ahora de los actos y propósitos del sucesor de Carranza.

Empieza Paul Hanna por declarar que Méjico ha puesto su casa en orden, y hace resaltar el contraste entre el Méjico de hoy y el Méjico de Porfirio Díaz. «Los actuales líderes de Méjico son realistas. Ellos saben que un gobierno aprobado en absoluto por su propio pueblo, puede ser atacado y destruido desde fuera, porque no responde al gusto de las potencias extranjeras. Ellos recuerdan que bajo Porfirio Díaz Méjico tenía un gobierno que satisfacía plenamente al mundo exterior, aunque era completamente desastroso para las masas mejicanas. Pero ellos no están dispuestos a comprar, a costa de la felicidad y prosperidad de su país,—como hizo Díaz,—el beneplácito y reconocimiento de los extranjeros». Y más adelante el articulista nos dice: «Yo he visto más de democracia política en Méjico, que la que puede existir hoy en cualquier otra parte del mundo. Los edificios públicos están puestos a disposición de cualquiera secta o facción, por pequeña que sea numericamente, cuyos oradores deseen alabar o atacar al gobierno, demandar nuevos métodos de contribuciones o impugnar el honor personal de los miembros del gabinete.

Si leéis los diferentes diarios de Méjico, encontraréis que el ministerio contiene aquí un bolsheviqui y allá un «científico» de los Díaz. Los obreros marchan en manifestación por las calles principales, tremolando banderas rojas, cada vez que se ofrece ocasión para ello, y nunca les molestan las autoridades. La iglesia católica y la Federación Obrera, han llevado a cabo una serie de debates en los teatros más concurridos acerca del problema de si el régimen proletario sería o no el más justo y deseable. La libertad de los obreros para organizarse, para hacer propaganda y para declarar huelgas, no reconoce límites. Muchas de sus actividades se verifican en magníficos edificios donados por el gobierno. Todas sus gestiones para implantar instituciones escolares independientes, gozan de subsidios semioficiales. Sus líderes veteranos ocupan puestos tales como el de Director de las Factorías del Gobierno y Director de las Imprentas Oficiales. Libros sobre asuntos económicos deseados e indicados al efecto por los obreros, han sido traducidos al español e impresos a expensas del gobierno, de igual modo que otras obras de cultura general o de interés científico, han sido editadas para otras clases de la población. La educación pública está en gran parte, bajo los auspicios de la Universidad Nacional, cuyo distinguido director, doctor José Vasconcelos, entrará en breve en el gabinete como Jefe del Departamento de Educación Pública, para el cual se ha votado una asignación de 25.000.000 de pesos. El programa de este Departamento tiende a establecer una escuela pública y una biblioteca al alcance de cada uno de los niños de la república. Centenares de estas escuelas han sido abiertas durante los últimos seis meses.

Cuanto al Presidente Obregón, Paul Hanna hace constar que no es bolsheviqui. «No es comunista, ni siquiera socialista el General Alvaro Obregón. Es un demócrata sincero del tipo jeffersoniano. En su última campaña fué apoyado por el Partido Obrero Mejicano (que incluye algunos grupos socialistas, al estilo inglés) y por la Federación Obrera Mejicana».

«Cuando yo llegué a Méjico,—sigue diciendo el articulista,— todos estos grupos declaraban unánimemente que

Obregón había realizado su más altas esperanzas. Cuando el verano pasado ellos endosaron a su candidatura las diferentes asociaciones obreras, establecieron condiciones específicas que Obregón aceptó. A su candidato para Presidente le manifestaron sin rodeos: Os exigimos que nos protejáis en la adquisición de estos derechos: completa libertad de palabra, de prensa y de reunión; completa libertad para organizarnos, establecer escuelas y declarar huelgas; plena protección de las leyes en todos los demás esfuerzos de la clase obrera tendientes a mejorar su condición. El general Obregón no oprimió ningún precedente cuando suscribió estos principios. Innumerables líderes los habían aceptado antes que él, traicionándolos después. Yo deseaba que alguien me explicara por qué se le dispensaba confianza tan especial a Obregón. Y Luis Morones, el padre del movimiento obrero mejicano, que Carranza había destruido totalmente, me dió una razón que yo no esperaba: Díjome él:

«Cuando estábamos en la situación más terrible porque hemos atravesado, yo y otros dos obreros fuimos una noche a casa de Obregón. Le dijimos que Carranza no podía tolerarse por más tiempo; que no quedaría ni un resto de libertad en el país si no se le derribaba. Obregón nos escuchó y admitió que nuestros cargos eran ciertos. —¡Pero yo no puedo hacerle traición a Carranza, ni a nadie con quien me haya asociado,— replicó. «Yo no acaudillaré una revolución contra su Gobierno». Y así Obregón permaneció pasivo en su casa hasta que las tropas de Carranza la hubieron rodeado, y entonces él y yo, disfrazados como peones, huímos de la ciudad en un camión de carga. El no quiso hacerle traición a Carranza; no se la hará tampoco a los obreros. Es un hombre honrado.

Pero agrega Paul Hanna que la fe que los trabajadores tienen puesta en Obregón no es una fe ciega. Durante toda su campaña electoral uno u otro de los líderes obreros viajaban con él y hablaban desde la misma tribuna, expresándose siempre en el sentido siguiente: «No votéis por ningún hombre, ni aún por el general Obregón, simplemente porque sea un héroe militar dotado de una personalidad magnética. Hay que separar a los hombres de los principios y fijarse sólo en los principios, y de lo contrario estamos perdidos. En momentos críticos del pasado, el general Obregón ha defendido los intereses de los proletarios. El promete seguirse conduciendo del mismo modo en el futuro. Nosotros le creemos honrado y sincero. Si nos equivocamos y sus palabras nos resultan falsas algún día, debemos estar preparados para abandonarle y atacarle».

Y en otro lugar de su interesante artículo, nos dice Paul Hanna, que Carranza también había comenzado bien. Y agrega: «Pero el viejo Primer Jefe no pertenecía al pueblo. Amaba el progreso como un bello principio, lo mismo que hacía Woodrow Wilson; como un astrónomo ama las estrellas. El no sabía que el progreso no puede subordinarse a los presidentes, ni conformarse a sus ambiciones personales. En un solo año, varios Estados comenzaron a proceder independientemente del primer Jefe en la aplicación a las masas de los principios de la revolución. Yucatán fué más activa que el resto, haciendo de cada habitante un propietario y miembro de sus ochenta tiendas y de su corporación para la venta de cáñamo. En una palabra, Yucatán, en el extremo sud, Sonora, en el extremo Norte, y algunos Estados agrícolas, tales como Chiapas, Morelos y Tabasco, se hicieron centros de un marcado sentimiento anti-carrancista. Wilson y Carranza pelearon, sencillamente, porque se parecían demasiado. Ninguno de ellos toleraba que se les contradijera. El hecho de que algunos Estados buscasen su salvación por métodos distintos de los que Carranza preconizaba, puso a este furioso. Seguidamente envió tropas contra Yucatán. Estas destruyeron las tiendas cooperativas, suprimieron la corporación exportadora de cáñamo y obligaron a huir a aquellos líderes que no habían sido muertos o encarcelados.

Las asociaciones obreras de la ciudad de Méjico y otros puntos se levantaron en protesta. Los soldados de Carranza las dispersaron y suprimieron. Sólo quedó Sonora con sus grandes sindicatos obreros y sus yaquis indómitos, Carranza ordenó la movilización contra Sonora. Entonces ocurrió lo que todos sabemos: toda la nación se puso al lado de Sonora, y Carranza fué derribado».

## SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 20 palabras o menos, \$ 0-50 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

**Muebles en venta** Se vende el menaje completo de la Casa que ocupa la Legación de Chile, 200 varas al Norte del Correo. Pueden verse diariamente de las 2 p. m. en adelante.—Se arrienda la Casa

**El Royal** Participo a mi antigua clientela, que en mi nuevo establecimiento de Pulpería y Cantina, tendré mucho gusto de atender sus estimables ordenes, y ofrecerles artículos frescos y baratos, lo mismo que la suscripción de LA TARDE y LA MAÑANA. ALEJANDRO SANCHO Y. Grecia, C. R.

**Se necesita** una buena cocinera, ojalá de edad madura y buenas referencias. Aquí se informará

**Recibimos** Máquinas pelar, navajas afeitador y cuchillas inglesas y alemanas. Yaso fresco, barniz Copal, aceites, aguarráz, papel tapiz, cerveza «Leona», limas Nicolson, surtido palas cafetal, machetes suelo, tubos cañería, baldes y tinas galvanizadas. ALVAREZ & CLEVES. Apartado 635. Teléfono 846.

**Hermosa propiedad** EN VENTA.—Casa de dos pisos, con 22 departamentos y en el lugar más céntrico de la capital. Está situada 50 varas al Sur del Palacio de Justicia; tiene servicio de cloacas y es propia para Hotel, Club u Oficinas. Más informes los dará Luis García.

**Se vende** un mobiliario compuesto de estante, un mostrador y un billar.—Para informes La Cabaña.

**Los Pasillos** RAYO DE LUNA y SUEÑO ETERNO, del compositor colombiano Arturo A. Giraldo, y con letra de Julio Flores, pueden comprarse donde Páez & C<sup>o</sup> Pronto se publicarán esas letras.

Anúnciese en «LA MANANA»

**Whooping Cough**  
**Cured with FERNATOZE**  
In this preparation the good results are evident the first night of its administration  
Sole distributors  
**Grillo Hermanos**

**LA PANACEA MILAGROSA**  
Específicos de productos vegetales  
(Secreto de un indio de Guatemala comprado en \$ 500 oro americano)  
Tenemos la preparación que cura radicalmente  
**El ASMA y las AFECCIONES de los RINONES**  
El grande y único secreto para la cura positiva en diez días de  
**LA GONORREA**  
Unico Agente: MARIANO ZUNIGA CASTRO. Frente a Los Leones. Paso de la Vaca

Concluye el articulista con este resumen de sus impresiones: «Con la nueva libertad de propaganda y organización de que goza actualmente, la Federación de los Trabajadores ha crecido hasta llegar a tener 500.000 afiliados; centenares de escuelas nuevas han sido abiertas para las masas analfabetas de todo el país, y el Gobierno continúa honradamente sus esfuerzos para establecer miles más; la libertad de palabra y de pensamiento ha sido reivindicada en absoluto. La más insignificante minoría es admitida a celebrar audiencias con el Presidente, o notificada de que en lugar de alquilar un salón para sus reuniones, puede hacer uso de un edificio público; la Federación tiene un diario, «La Lucha», que goza de subsidios semioficiales, tanto en dinero como en material, de parte de hombres de gobierno a quienes ataca constantemente por alguna deficiencia; los obreros tienen su Instituto de Ciencias Sociales, que goza de protección similar y tiene plena libertad para enseñar a sus mil doscientos alumnos la clase de economía o sociología que le plazca. Méjico es hoy virtualmente una República obrera».

Por nuestra parte, nos permitimos observar que si todo esto que nos dice Paul Hanna es verdad y, dada la escrupulosidad bien demostrada del periodismo en que escribe, no hay razón alguna para dudarlo, este mejicano Alvaro Obregón, con todo y proceder del campo militar, está resultando más hábil que ningún otro estadista de América y quizás de Europa, al lidiar con el problema económico. En lugar de pretender, como los otros, extirpar la violencia de las demandas obreras con leyes brutales y policías y cañones y ametralladoras, él atenúa el impulso de la ola con oportunas e inteligentes reformas, de carácter sinceramente humanista y liberal. En este sentido, resulta el más efectivo adversario de la revolución social violenta en su país.

(De Cuasimodo. Buenos Aires).

**IMPRENTA EXCELSIOR**  
Frente al lado Norte del Mercado

Toda clase de trabajos concernientes al ramo.—PRECIOS ECONÓMICOS.  
Teléfono 3839 - - Apartado 104

## A beneficio de las pobres vergonzantes

En el Edificio Metálico tuvo lugar anoche una función de variedades, dedicada a coleccionar fondos para socorrer a las pobres vergonzantes. La concurrencia fué selecta y se cumplió en todas sus partes el siguiente programa:

### PRIMERA PARTE

1. Obertura por la Orquesta.
2. El paraguitero, (monólogo en carácter). Federico Escalante.
3. Marcha de Cádiz, (cuarteto de los músicos, en carácter). R. Montoya, H. Rodríguez, A. Borbón y M. Smith.
4. Fado «Blanquita», (baile en carácter). Emelina Orozco.

### SEGUNDA PARTE

1. Orquesta.
2. La preciosa cinta del natural, titulada: «El jardín más bello de París».
- 3 y 4. I y II partes de la película titulada: «La Sonámbula».

### TERCERA PARTE

1. Orquesta.
2. Idilio pastoril del Rey que Rabió, (en carácter). R. Montoya.
3. Serenata de Gounod. (solo de violín).
4. Los marineritos de «La Gran Vía», (en carácter). Grupo de niños. Y para finalizar la función, 3ª parte y final de la sugestiva cinta. «La Sonámbula» y una linda película cómica titulada: «A Williams le gustan las mujeres flacas».

## El accidente de anoche

Anoche como a las diez y media ocurrió un accidente en la esquina de «La Geisha». El auto número 15 que conducía a una señora de apellido Fournier, chocó contra un carro de tranvía que hacía el trayecto de San Pedro a la Sabana.

La señora sufrió varios golpes y el auto fué seriamente averiado.